

| | |
|---------------------|---|
| Zeitschrift: | Cahiers d'archéologie romande |
| Herausgeber: | Bibliothèque Historique Vaudoise |
| Band: | 50 (1990) |
| Artikel: | Recherches sur la période de La Tène en Suisse occidentale : analyse des sépultures |
| Autor: | Kaenel, Gilbert |
| Kapitel: | VII: En guise de conclusion : directions de recherche pour l'avenir |
| DOI: | https://doi.org/10.5169/seals-835466 |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VII. EN GUISE DE CONCLUSION: DIRECTIONS DE RECHERCHE POUR L'AVENIR

Pour La Tène ancienne

Si les questions d'ordre chronologique relatives à la transition Hallstatt-La Tène peuvent être considérées comme résolues à l'échelon européen (nous leur avons d'ailleurs consacré une longue analyse), il n'en va pas de même pour La Tène ancienne proprement dite.

Nous avons proposé de distinguer deux horizons au sein de La Tène A dans notre zone d'étude, à partir du contenu typologique de certaines tombes en tumulus, contenu que l'on ne retrouve pas dans les tombes plates des nécropoles; cette sériation reste toutefois fondée sur un nombre restreint d'éléments.

Sur ces mêmes bases, nous avons prudemment, et de manière non formelle, proposé de rapprocher de cet horizon «ancien» de La Tène A certaines tombes du noyau central de St-Sulpice. Dans cette même hypothèse, nous sommes amenés à admettre que le début des inhumations à St-Sulpice est antérieur au début de Münsingen, et que quelques tombes de St-Sulpice figurent encore parmi les plus anciennes tombes plates en nécropole du groupe Rhin-Danube. Nous n'ignorons pas les difficultés qui en découlent, notamment par le parallèle établi entre la tombe 48 et celle de Reinheim: cette dernière tombe «principale» est en effet en général située dans une phase récente de La Tène A (sur la base de l'oenoché importé ou du bracelet en verre), soit vers 400 av. J.-C.

Il n'était pas dans nos objectifs de développer cette question et d'établir une chronologie de La Tène A étayée par une définition claire de types, encore déficiente à l'échelon européen (de la Champagne à la Bohême); une telle analyse s'impose et permettra de placer dans un cadre élargi les éléments que nous avons présentés et commentés ici.

La situation est identique pour la transition (par définition) La Tène A-La Tène B et pour les sériations internes La Tène B1-La Tène B2 (ces deux phases étant elles-mêmes subdivisées); là non plus, nous n'avons pas formalisé notre appréciation d'un horizon «ancien» et «récent».

La voie technologique, nous l'avons relevé à plusieurs reprises, ouvre des perspectives nouvelles, au même titre que l'analyse stylistique qui devra être élargie aux objets courants et abondants (et non uniquement d'importation, «de luxe» ou exceptionnels!). Nous sommes persuadé que dans un proche avenir, en combinant ces données avec d'autres indices culturels déduits des rites et pratiques funéraires, on arrivera à mieux cerner ou définir des groupes (voire des peuples) et on devrait dès lors être en mesure de suivre littéralement à la trace certains groupes ou individus en déplacement à travers l'Europe des IV^e et III^e siècles av. J.-C.

Les habitats et trouvailles isolées

De La Tène ancienne à La Tène moyenne: un programme de prospection devrait voir le jour et s'attacher à tirer parti des rares indices à disposition (comme Rances VD) et analyser systématiquement le mobilier conservé dans les dépôts des musées, peut-être mal classé et mal déterminé (nous pensons avant tout aux fragments de céramique de l'«âge du Bronze»).

De La Tène moyenne à l'époque romaine: la reprise de l'étude des matériaux du site même de La Tène est une tâche prioritaire de l'archéologie suisse (qui incombe, à notre avis, à un organisme dépassant la responsabilité d'un seul canton – Neuchâtel – qui d'ailleurs a dû, au cours des deux décennies écoulées, et doit encore, faire face à de lourdes tâches en relation avec le développement du réseau autoroutier).

De même, la publication détaillée des matériaux des habitats reste un urgent besoin, d'Yverdon-les-Bains VD ou de la Grotte du Four (Boudry NE) dans notre zone d'étude (en cours d'étude) et, bien sûr, en particulier de l'oppidum de Berne, Engehalbinsel.

Il est en outre indispensable de revoir systématiquement le matériel des villas gallo-romaines et de repenser la question des «traditions» celtes décelées dans le mobilier; en effet, à l'exemple de quelques sites genevois, comme Dardagny, Meyrin et Satigny (voir p. 310), il est possible d'isoler des éléments proprement «La Tène» (et non gallo-romains), qui indiquent probablement une continuité d'occupation (voir Fischer, F. 1988, 245-250).

Nous avons déjà souligné l'intérêt d'une future recherche visant l'établissement d'un corpus raisonné de toutes les trouvailles «isolées» de la période de La Tène.

Pour la fin de La Tène, nous avons également souhaité l'aboutissement d'une étude «archéo-numismatique» détaillée.

Des objectifs de fouilles

Si l'on devait planifier la reprise de fouilles, c'est d'une part l'oppidum de Berne, Engehalbinsel, qu'il convient de privilégier, du fait de son occupation longue et «continue», au centre du problème des oppida.

D'autre part, le site le plus prometteur de notre zone d'étude est certainement Yverdon-les-Bains VD (notamment grâce à ses conditions sédimentaires, à la possibilité d'obtenir des dates absolues, dendrochronologiques!, et compte tenu de la durée de la séquence chronologique représentée; il offre sans doute les meilleures garanties de «rentabilité» scientifique).

Il en va de même pour Genève, avec son port, et malgré les rares vestiges non bouleversés qui subsistent de l'oppidum...

Des campagnes exploratoires, même limitées, au Bois de Châtel (Avenches VD), sur le Jolimont (Tschugg et Erlach BE), au Jensberg (Studen BE) et dans bien d'autres sites, du genre de celles pratiquées au Mont Vully (Bas-Vully, FR), conduites selon des objectifs bien précis, seraient également assurées d'une rentabilité maximale sur le plan scientifique.

Enfin, pour la problématique des sépultures, objet privilégié de ce travail, on doit se contenter, nous l'avons vu dans les introductions à notre étude, de s'en remettre... au hasard des découvertes!

POST-SCRIPTUM (décembre 1989)

Après la rédaction de cette étude (en mars 1989, suivie de quelques modifications en décembre 1989), plusieurs publications parues récemment touchent, de près ou de loin, la période, la zone géographique et les sujets abordés par nos recherches. Nous signalons ici brièvement celles qui nous paraissent les plus importantes.

- PARZINGER 1988

H. Parzinger, Chronologie der Späthallstatt- und Frühlatène-Zeit. Sudien zu Fundgruppen zwischen Mosel und Save. *Acta Humanioria, VCH*. Weinheim.

L'auteur analyse en détail la séquence chronologique du Hallstatt final (HaD) et du début de La Tène ancienne (LT A), en distinguant une série d'horizons, 5, 6, 7 (a-c), 8 (a-b), 9 et 10 en Europe occidentale (y compris la Slovénie et l'Italie du Nord): les horizons 8 b, 9 et 10 sont attribués à la civilisation de La Tène.

Une partie de cette étude avait déjà paru séparément (Parzinger 1986). Sans disposer de la documentation des tombes secondaires en tumulus de notre zone d'étude, l'auteur propose d'assimiler globalement certains éléments à son horizon 9 (correspondant approximativement à notre LT A «ancien», son horizon 8b étant à peine représenté) et à son horizon 10 avec la nécropole de Münsingen (notre LT A «récent») (Parzinger 1988, 176-177; Taf. 140-141).

- DEMOULE 1989

J.-P. Demoule, D'un âge à l'autre: temps, style et société dans la transition Hallstatt / La Tène. *La civilisation de Hallstatt*, Eraul 36. Liège, 135-172.

L'auteur analyse, en Champagne, ce phénomène de transition au sein du groupe «Aisne-Marne» et qui s'avère sans solution de continuité, soit sans changement stylistique brutal (p. 144); il distingue 3 phases (Aisne-Marne II A-C) se succédant au cours de LT A. Il qualifie notre horizon «ancien» de «Lausanne-Rances» (Fig. 6) et le place dans un contexte nord-alpin élargi.

- MÜLLER 1989

F. Müller, Die frühlatènezeitlichen Scheibenhalssringe. *Römisch-Germanische Forschungen* 46. Mayence.

Une analyse morphologique, stylistique et technologique détaillée de ces torques à cabochons conduit l'auteur à définir des ateliers différents au cours de LT B et à interpréter, sur un plan historique, des phénomènes d'exogamie et de migrations étayés archéologiquement. Pour notre zone d'étude, l'exemplaire de St-Sulpice, T. 48 est étudié (avec 4 autres prototypes français et allemands de son groupe A; Taf. 28-30 – sur la base de nos dessins -; p. 21-23). On remarque

l'emplacement excentrique, à l'ouest, de St-Sulpice par rapport aux développements futurs de ce type de parure.

- A propos des habitats de La Tène ancienne et moyenne et des prospections et recherches en musée que nous préconisons, quelques dates C14 obtenues à Vidy (Lausanne VD), sous les couches du vicus gallo-romain de Lousonna, laissent présager la découverte de vestiges de La Tène:
LOUSONNA 7 (1989)
D. Paunier, et al. Le vicus gallo-romain de Lousonna-Vidy. Le quartier occidental. Le sanctuaire indigène. Rapport préliminaire sur la campagne de fouilles 1985. *CAR* 42. Lausanne. (Voir en particulier p. 52-56).
- Sur la question du verre, une étude à partir de Manching en Bavière fait le point et établit une mise à jour globale, plus d'une génération après les travaux de Haevernick:
GEBHARD 1989
R. Gebhard, Der Glasschmuck aus dem Oppidum von Manching. *Die Ausgrabungen in Manching* 11. Wiesbaden-Stuttgart.
Non seulement l'auteur établit une nouvelle typologie et chronologie des bracelets (et perles) en verre, mais il discute d'une manière très détaillée la chronologie de La Tène et en particulier de la transition LT B2 – LT C1; il suit sur ce point les chercheurs de Bohême notamment, qui ne considèrent pas le critère «reineckien» de la fibule et le schéma La Tène moyenne comme déterminant, et qualifient les ensembles dans lesquels ces premières fibules apparaissent comme pleinement LT B2 (donc, par analogie, la tombe 149 de Münsingen). La chronologie de la fin de La Tène et les problèmes d'ordre général les plus divers sont abordés, à partir de la nécropole exceptionnelle de Wederath près de Trèves.
- HAFFNER 1989
A. Haffner, Gräber Spiegel des Lebens. Zum Totenbrauchtum der Kelten und Römer am Beispiel des Treverer-Gräberfeldes Wederath-Beginium. Mayence.
- Certains objets célèbres de notre zone d'étude sont illustrés, à des titres divers:
MEGAW et MEGAW 1989
R. et V. Megaw, Celtic Art from its Beginnings to the Book of Kells. Londres (Fig. 103, la fibule de Rochefort = Pl. 3).
- GREL 1989
K. Gruel, La monnaie chez les Gaulois. Paris. (p. 148: illustration de la tombe La Tène finale de St-Sulpice = Pl. 83).